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Вообще, всё это до боли напом-
нило 90-е. Однажды в прямом эфире 
выступал Егор Гайдар, который тогда 
работал вице-премьером. Он долго 
говорил про реформы, но больше 
всего поразила одна его идея: «Когда 
в России умрут примерно 60 миллио-
нов пенсионеров, вот тогда мы станем 
такой же процветающей страной, как 
Швейцария».

Да, это и есть экономизм, беспощад-
ный и крайне рациональный в условиях 
капитализма. Раньше «оптимизирова-
ли» школы, больницы, предприятия, 
организации. Теперь предлагается 
«оптимизация» в отношении сети 
городов на бескрайних российских 
пространствах, из которых надо со-
брать остатки населения в крупные 
мегаполисы.

Демограф Юрий Крупнов ещё 20 лет 
назад просчитал, что всю Россию без 
труда можно собрать в одну только 
Москву и Подмосковье и даже обеспе-
чить достаточно комфортные условия. 
Вопрос: к чему это приведёт? Картина 
будет не просто безрадостной, а тра-
гичной.

***
По итогам I квартала 2024 года есте-

ственная убыль населения в России 
составила почти 130 тысяч человек 
(прим. ред. – согласно расчётам, 
основанным на данных Росстата, за 8 
месяцев текущего года т.н. естествен-
ная убыль достигла почти 400 тысяч 
человек). То есть в день в России 
умирают 2 тысячи человек. И вряд ли 
мы найдём выход в проекте «Демогра-
фия», который не работает, несмотря 
на призывы рожать со школы.

Демографы же выяснили, что воз-
рождение России может начаться 
именно с малых городов, которые 
представитель Газпрома предложил 
уничтожить.

– Согласно нашим исследованиям, 
пик рождаемости сейчас зафиксиро-
ван как раз в малых городах и дерев-
нях России. Самый большой прирост 
населения – в средних мегаполисах и 
малых городах и сёлах, где сохранился 

традиционный уклад жизни, – пояснил 
«Свободной прессе» демограф, член 
Координационного совета Обществен-
ной палаты Российской Федерации 
по национальным проектам и народо-
сбережению Сергей Чесноков. – Там 
люди не задумываются о том, сколько 
они будут платить за образование 
ребёнка в вузе, не нанимают дорогих 
репетиторов. Люди просто живут в 
ином измерении. 

Приведу всего один пример. Рождае-
мость на юге Архангельской области, 
в небольших городах, с 2002 по 2023 
год возросла с 2,5 ребёнка на одну 
женщину до 4 детей. Тогда как в самом 
мегаполисе, в Архангельске, на 1 жен-
щину приходится 1 ребёнок.

Рождаемость именно в малых горо-
дах России может пойти резко вверх, 
если туда вкладывать ресурсы, стро-
ить дома, делая упор на малоэтажное 
строительство, прокладывать дороги. 
Малые города, с точки зрения рождае-
мости, могут стать точкой опоры всей 
России. Просто там время течёт иначе, 
и у людей другие цели и задачи, чем в 
мегаполисах. Если хотите, они ближе 
к природе.

– За 30 лет сотни населённых пунктов 
исчезли с карты страны. К сожалению, 
в российской элите господствует тео-
рия «глобальных городов», – говорит 
председатель Наблюдательного совета 
Института демографии и региональ-
ного развития Юрий Крупнов. – Со-
гласно этой теории, лет через 20 всё 
население расселят в 50 мегаполисов. 
Именно поэтому и стимулируют пере-
селение из малых городов в Москву 
и Петербург. Позицию Газпрома лег-

ко понять: протянуть одну трубу для 
одного мегаполиса – это быстро и 
дёшево.

Я считаю рассуждения представи-
теля Газпрома об уничтожении малых 
городов преступными. И возникает во-
прос: у нас государство вообще есть? 
И что оно по этому поводу думает? Вот 
в Минэкономразвития представили 
вариант стратегии пространственного 
развития страны, где о малых городах 
практически ничего нет. Как это пони-
мать, я не знаю.

Депутат Госдумы, член Президиума 
ЦК КПРФ Сергей Обухов обратился 
к премьер-министру Михаилу Ми-
шустину по поводу заявлений г-на 
Козлова о «нерентабельности» малых 
городов. В запросе парламентарий 
призывает главу Кабмина дать чёткую 
политическую оценку нашумевшему 
заявлению и представить ясный и 
действенный план развития малых 
городов в новой Стратегии простран-
ственного развития РФ, утвердить 
адекватную Генсхему расселения РФ, 
основанную не на мегаполисной, а на 
ландшафтно-усадебной малоэтажной 
урбанизации. 

– Фактически мы видим, что в 
Российской Федерации реализуется 
следующая программа: сокращение 
городов, аккумулирование остатков 
населения в крупных мегаполисах или 
агломерациях, – комментирует Сергей 
Павлович. – Общественность воспри-
няла призыв газпромовца однозначно: 
государство должно бросить на произ-
вол судьбы тысячи населённых пунктов 
глубинной России и миллионы русских 
людей, россиян. И всё из-за того, что 

те «не вписались в рынок» и «глобаль-
ные тренды» по расчеловечиванию.

Вместо ожидаемого от исполни-
тельной власти и бизнес-сообщества 
призыва «Русские – в малые города», 
подкреплённого соответствующими 
социально-экономическими програм-
мами, обществу навязывают план 
умерщвления «глубинной России» во 
имя глобальных трендов развития 
восьми-девяти агломераций с фак-
тической утратой контроля над исто-
рическими пространствами нашего 
Отечества. 

***
Всё так, опустение российских 

территорий – это ещё и вопрос гео-
политики. Ведь не ровен час, на опу-
стевшие российские территории могут 
появиться претенденты. В последнее 
время всё чаще попадаются статьи о 
притязаниях Японии на наши исконные 
территории. Япония готова вкладывать 
значительные инвестиции в развитие 
Дальнего Востока в обмен на посте-
пенную передачу Курильских островов. 
Площадь этих островов очень неболь-
шая, но ради них Япония «готова пойти 
на очень многое». И Япония в этом 
длинном списке явных или тайных, что 
не менее опасно, претендентов далеко 
не одна. Достаточно вспомнить перио-
дически появляющуюся информацию 
про разговоры о «временно оккупиро-
ванных северных территориях», веду-
щиеся в Китае на том или ином уровне, 
или недавно представленную в Турции 
карту «тюркского мира» с обширными 
российскими территориями, не гово-
ря уже об откровенных претензиях на 
страны Средней Азии. 

Опустение наших территорий может 
поставить под угрозу безопасность и 
само существование России. Напри-
мер, на тех же Курильских островах 
могли бы появиться американские во-
енные базы. А процессы замещающей 
миграции, и без того осуществляю-
щиеся сегодня в нашей стране по про-
граммам международных организаций, 
контролируемым Великобританией 
(МОМ), приобрести окончательно и 
бесповоротно роковой характер для 
русских людей, русской христианской 
цивилизации и России. Так что спасе-
ние малых городов России – это ещё 
и вопрос безопасности страны.

По материалам российских СМИ

подготовила Е. КОЗОДАЕВА

Знамя реформатора Гайдара 

подхватил ГаЗпром?
За последние 30 лет десятки тысяч населённых пунктов исчезли с карты страны

В Газпроме призвали дать ма-
лым городам России умереть. 
«Посёлки  городского  типа, 
моногорода, города-спутники 
будут умирать. Государству в 
данной точке надо поставить 
черту  и  перестать  спасать 
их. У нас просто нет на это 
человеческих ресурсов. Это 
огромные вложения, огром-
ные  вливания.  Будущее 
России – за мегаполисами, 
необходимо  перестать  спа-
сать умирающие моногорода 
и посёлки», – заявил недавно 
первый  заместитель  гене-
рального  директора  Газпром 
Инвеста Илья Козлов.



Политическая учёба: борьба с фашизмом 
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Основной доклад на занятии пред-
ставил секретарь райкома А.Р. Алек-
сандров, который проанализировал 
исторические и современные формы 
фашизма, подчеркнув необходимость 
активной борьбы коммунистов с его про-
явлениями.

В докладе отмечено, что фашистские 
режимы прошлого, такие, как нацист-
ская Германия и фашистская Италия, 
основывались на идеях расового и на-
ционального превосходства, на подавле-
нии рабочего движения и уничтожении 
демократии. В современном мире мы 
наблюдаем появление новых, завуалиро-
ванных форм фашизма, который исполь-
зует глобализацию и информационные 
технологии для подрыва демократиче-
ских институтов. В частности, крайне 
правые движения активно развиваются 
в Восточной Европе, где антисоветизм 
становится неотъемлемой частью их 
идеологии. В Азии и Латинской Америке 
антикоммунистические силы также на-
бирают политический вес.

Особое внимание докладчик уделил 
ситуации в России, где антикоммунисти-
ческие проявления находят отражение в 
переименовании улиц, переносе памят-
ников и других акциях, направленных на 
вытеснение советской истории. Алек-
сандров подчеркнул, что фашизм, как 
и прежде, тесно связан с интересами 
крупного капитала. Режимы прошлого 
использовали борьбу с социализмом и 
коммунизмом для подавления рабочего 
движения, и в наши дни фашистская 
идеология также служит укреплению 
власти финансовых элит.

Коммунисты Октябрьского РО КПРФ 
приняли активное участие в обсужде-
нии доклада. Так, Д.С. Кребс обратил 
внимание на то, как крупный капитал 
создаёт кризис в гражданском обществе, 
организуя завоз нелегальных мигрантов в 
страну, из числа которых готова работать 
лишь небольшая часть. Депутат Тамбов-
ской городской Думы Г.А. Назаров от-
метил, что наблюдается усиление крайне 
правых настроений среди молодёжи, что 
является опасным симптомом.

Также на занятии выступил А.В. Кон-
кин. Он рассказал о том, как владельцы 
средств производства сознательно 
привлекают дешёвую рабочую силу 
из стран Центральной Азии, стремясь 
снизить расходы на оплату труда. Не-
давно с такой ситуацией столкнулись 
работники ТВРЗ, когда к производству 
были привлечены люди, практически не 
владеющие русским языком, что может 
приводить к недопониманию и производ-
ственным проблемам. При таком подходе 
речь вряд ли может идти о полноценной 
защите трудовых прав и безопасности 
работников.

Подводя итоги занятия, первый секре-
тарь Октябрьского райкома партии В.М. 
Наседкина отметила: 

– Да, фашистская человеконенавист-
ническая идеология распространяется по 
миру, она всегда использовалась наибо-
лее реакционными кругами финансово-
промышленного капитала как таран, как 
орудие развязывания войны и передела 
мира в интересах тех немногих, кто их и 
олицетворяет. Особенно ярко это про-
является сегодня на Украине. Будем 
откровенны, майдан был не чем иным, 
как государственным переворотом, 
инспирированным извне и приведшим 
к власти неонацистскую клику, главной 
и единственной задачей которой была 
и является война. И клика не преминула 
её развязать против русских и России. 
Ответом воинствующему бандеровскому 

режиму, вскормленному врагами нашей 
страны, стала СВО. Защищая Русский 
мир, наша армия столкнулась фактически 
с натовскими вооружёнными силами. Мы 
видим огромную поддержку нацистов 
вооружением, техникой, средствами 
связи, разведкой со стороны США и их 
европейских сателлитов. Враг вторгся в 
Курскую область, от нелюдей страдает 
мирное население, и положить конец 
всему этому ужасу можно только нашей 
победой. 

КПРФ, понимая, к чему и в какой сте-
пени ведут обозначившиеся далеко не 
вчера процессы, все эти годы проводила 
выверенную политику. Мы первые начали 
оказывать помощь воюющему Донбассу 
и делаем это систематически. Именно 
по нашей инициативе республики и об-
ласти были приняты в состав Российской 
Федерации. Многие члены нашей партии 
воюют сегодня непосредственно на ЛБС, 
и среди них есть коммунисты нашей рай-
онной парторганизации. Мы гордимся 
ими. Мы скорбим по погибшим нашим 
товарищам, к сожалению, такую утрату 
понесло и Октябрьское отделение. 

В текущем году коммунисты райкома 
собрали для гумконвоя для воюющих 
территорий 45 тысяч рублей, на кото-
рые приобретались продукты, средства 
гигиены, тёплые вещи. Такую работу мы 
продолжаем безостановочно.

Проблема борьбы с фашизмом во 
многом сейчас решается в битве с укра-
инскими нацистами. Враг должен быть 
побеждён! 

Все участники мероприятия сошлись 
во мнении, что борьба с фашизмом – это 
борьба не только с идеологией прошлого, 
но и борьба за будущее, в котором нет 
места угнетению и эксплуатации. Комму-
нисты твёрдо убеждены, что необходимо 
мобилизовать все силы для борьбы с 
любыми проявлениями фашизма.

Пресс-группа 

Октябрьского РК КПРФ

Добровольцы центра по-прежнему, не 
считаясь с личным временем, здоровьем 
и материальным положением, вкладыва-
ют свои сердца, души и средства в сбор, 
подготовку и доставку гуманитарной 
помощи бойцам СВО. Так, в настоящее 
время в райцентре задействовано 5 рам, 
на которых происходит плетение масксе-
тей. Недавно заработала ещё одна точка 
в п. Хоботово. Таким образом, общее 
число рам, на которых трудятся «наши 
дорогие паучки», как их называет Вадим, 
достигло девяти. Закупкой и снабжением 
расходников для этой работы – сетей, 
шнуров, цветного спанбонда – занима-
ется он сам. Средства собираются всем 
миром.

– Большая часть наших добровольцев 
и благотворителей отношения к СВО не 
имело и, я думаю, в ближайшем будущем 
иметь не будет, – говорит коммунист 
Вьюшкин. – И мы не государственная 
структура, существуем только благодаря 
добрым сердцам людей, которые через 
нас помогают нашим бойцам! А наши 
замечательные добровольцы центра 
готовы последнее отдавать, они шьют, 
строчат, грузят, плетут круглосуточно, 
постоянно куда-то едут и что-то возят, 
переводят в помощь финансовые сред-
ства, бывает даже последние... Эти люди 
достойны самого большого уважения и 
самых добрых слов! 

Мы производим, собираем и отправ-
ляем – наши бойцы получают. Мы помо-

гаем им здесь, а они бьются и выживают 
там. Друг другу мы – никто, но связь 
наша нерушима!

Совсем недавно центр снова осу-
ществил отгрузку и доставку партии 
бесценного груза в Курскую область: 
маскировочные сети, продукты, средства 
медицины, снаряжение, технические 
приспособления, в т.ч. ретранслятор-
шифровальщик связи, тёплые вещи, 
инструменты, влажные салфетки, сига-
реты и многое другое. Всё это очень вос-
требовано на фронте и поможет бойцам 
нести их нелёгкую и опасную службу.

О той поездке Вадим рассказал: 
– Я воочию видел работу ПВО. Практи-

чески всё сбивается. Наше небо хорошо 
защищено от фашистских ракет и снаря-
дов. Но это очень опасная работа. Враг 
хитёр и технически подготовлен. Слу-
чаются и прилёты, и ранения, и гибель 
самих бойцов ПВО. Тем не менее опас-
ность для населения минимизирована.

За вклад в очередной гумконвой Ва-
дим Вьюшкин сердечно благодарит всех 
причастных материально и деятельно, 
а также напоминает, что данную обще-
ственную работу, несмотря ни на что, 
необходимо продолжать до победного 
конца. И победа будет! 

Вся гумпомощь принимается по адре-
су: Тамбовская область, р.п. Перво-
майский, ул. Солнечная, дом 19. 

А ещё в гуманитарном центре «Сердца 
Победы» есть маленький музей, который 

пополняется «живыми» экспонатами с 
линии фронта – пробитые каски, бро-
нежилеты, гильзы, прицелы и т.п. Так, 
в последнюю поездку бойцы передали 
Вадиму и его единомышленникам на 
память осколки от сбитой силами рос-
сийской ПВО ракеты «Хаймарс». 

– Это осколки от того, что благодаря 
нашим бойцам не долетело до нас! Заду-
майтесь: если бы не эти парни, это могло 
оказаться дома (не дай бог) у меня, у 
вас, у вашего соседа, – напоминает Ва-
дим Викторович. – Хотелось бы, чтобы 
как можно больше людей поняли, что на-

В Октябрьском райкоме КПРФ 
г.  Тамбова  13  октября  со-
стоялось очередное занятие в 
рамках политической учёбы на 
тему «Фашизм в современном 
мире  и  борьба  коммунистов 
против  него».  Важное  меро-
приятие прошло под предсе-
дательством первого секретаря 
райкома В.М. Наседкиной. 

ФотоФакт

Беспокойные «Сердца победы»
Продол жает свою активную и неоценимую работ у 

г уманитарный центр «Сердца Победы» в Первомайском 
районе, вдохновителем и организатором которого 

является коммунист Вадим Вьюшкин

стало время начать «подавать патроны» 
– помогать бойцам кто чем может. Когда 
идёт сбор помощи, каждый рубль, попа-
дающий в общую копилку, очень важен. 
Нельзя оставаться в стороне!

Небольшой пока музей посещают и 
школьники. Здесь они наглядно познают 
нелёгкий труд людей по защите Отече-
ства. Так что музей, созданный комму-
нистом Вьюшкиным, – это тоже вопрос 
патриотического воспитания.

Пресс-служба 

Тамбовского ОК КПРФ

Встреча лидера 
кПРФ с президентом
В конце прошлой недели состоялась 

обстоятельная беседа Г.а. ЗюГаноВа 
с преЗидентом страны В.В. путиным, 
Где, по слоВам лидера кпрФ, полити-
ки «рассмотрели Все Вопросы, которые 
Волнуют и думу, и иЗбирателей, и 
трудности, сВяЗанные с той жуткой 
Войной, которую анГлосаксы, натоВцы 
объяВили русскому миру».

Президент поблагодарил партию за 
то, что мы отправили 130 конвоев. На-
помним, кроме конвоев, с 2014 года 
по инициативе КПРФ 20 тысяч детей с 
Донбасса побывали на отдыхе в Сне-
гирях. В сборе гумконвоев участвуют 
все: коммунисты, сторонники, школь-
ники, пионеры, комсомольцы, члены 
женского, военно-патриотического и 
других движений, действующих под 
крылом КПРФ.

Во время встречи Председатель ЦК 
КПРФ заявил о своей жёсткой позиции 
по периодически всплывающей теме 
мобилизации: «Я  против  всеобщей 
мобилизации. Главное сейчас – кон-
солидация общества и  внутренняя 
мобилизация».

Обсуждая предстоящее рассмотрение 
бюджета, лидер КПРФ отметил, что «он 
скроен весьма сложно», что в комитетах 
обсуждение идёт непросто. Он напом-
нил о глобальных угрозах, которые надо 
учитывать при формировании нового 
бюджета, а это, во-первых, гибридная 
война,  навязанная  России в связи 
с истощением ресурсов и попыткой 
«припарковать» себе наши большие 
ресурсы, без которых не выживут ни 
Америка, ни Европа, и, во-вторых, 
великое переселение народов, ко-
торое уже началось.

Самый острый вопрос экономической 
политики – это процентная ставка ЦБ. 
Зюганов считает, что ставка в 19% по 
сути дела парализует развитие отече-
ственной промышленности, сельского 
хозяйства, строительства, малого и 
среднего бизнеса. 
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Добровольцам-коммунистам дове-
ряют жители Петровского муниципаль-
ного округа, поэтому сбор и раздача 
вещей всегда проходят активно. Те 
вещи, которые не находят своего но-
вого хозяина на местах, направляются 
на благотворительный склад «Дар», 
ведь помощи ждут многие семьи Ми-
чуринска и Мичуринского района.

Мичуринцы тоже оказывают по-
мощь петровцам. Не раз мичуринские 

В её работе участвовали 8 из 10 делега-
тов, избранных от 6 первичных отделений, 
а также первый секретарь Тамбовского 
ОК КПРФ А.И. Жидков и инструктор 
обкома Л.А. Попова.

После утверждения повестки дня перед 
делегатами выступила председатель 
Мандатной комиссии В.И. Баранова. Ва-
лентина Ивановна отметила, что выборы 
делегатов в первичных отделениях были 
организованы в соответствии с Уставом 
и инструкциями ЦК КПРФ. Среди деле-
гатов почётный гражданин Сосновского 
района, ветераны Вооружённых сил, 
работники советских партийных органов, 
учителя, врачи. Многие из них имеют го-
сударственные и партийные награды. Три 
делегата имеют высшее образование, 7 
– среднее профессиональное. После про-
верки всех необходимых документов Ман-
датная комиссия предложила признать 
полномочия всех делегатов, избранных 
на собраниях первичных отделений.

Затем А.И. Жидков вручил почётную 
грамоту за активную работу по пропа-
ганде идей партии среди населения Т.С. 
Клишиной.

С отчётным докладом о работе Со-
сновского РК КПРФ с 2022 по 2024 год 
выступил и.о. первого секретаря П.А. 
Богданов. Он сразу отметил, что этот 
отчётный период был очень сложным для 
сосновских коммунистов. Обстоятельства 
сложились таким образом, что за про-
шедшие 2 года дважды менялся первый 
секретарь райкома. Начинала работать 
в отчётном периоде Е.Н. Чепрасова, а 
когда её не стало, на смену пришёл очень 
опытный партработник Н.И. Апёнов. Но и 
он по состоянию здоровья не смог вести 
эту трудную работу в полную силу.

Тем не менее деятельность парторга-
низации была продолжена комитетом и 
его бюро. Установки XVIII Съезда партии, 
пленумов ЦК и обкома неукоснительно 
выполнялись. В отчётный период было 
проведено 4 пленума, 4 общих собрания, 
а также 16 заседаний бюро. На этих пар-
тийных форумах обсуждались вопросы 
участия коммунистов района в выборах 
Президента РФ, Главы Тамбовской об-
ласти, депутатов областной Думы и му-
ниципального округа, реформы МСУ, а 
также темы состояния здравоохранения 
и экологии в районе.

Большую разъяснительную работу по 
Программе Победы, с которой шёл на 
выборы Н.М. Харитонов, проводили среди 
населения такие коммунисты, как И.П. 
Копылов в с. Отъяссы, О.В. Шолмов в 
с. Перкино, П.А. Богданов в с. Троицкие 
Росляи. Активно вёл агитацию на выборах 
в областную Думу  кандидат от КПРФ И.П. 
Копылов. 

За эти годы партотделение направило 
своих представителей во все участковые 
избирательные комиссии. А в ТИК интере-
сы партии отстаивает А.Н. Сысоев.

Активно коммунисты и их сторонники 
распространяли среди населения пар-
тийную печать.

В памятные и значимые 
даты советского периода 
сосновцы традиционно воз-
лагали цветы к памятнику 
В.И. Ленину и мемориалу 
погибшим в годы Великой 
Отечественной войны.

На заседаниях бюро свое-
временно рассматривались 
вопросы текущей деятель-
ности, требующие опера-
тивного разрешения, а также 
уплаты членских взносов, 
пожертвований, помощи 
участникам СВО, попол-
нения фондов газет «Наш 
голос» и «Правда». Два раза 
в год бюро работает по ор-
ганизации подписки на партийные СМИ. 
Этим важным направлением занимается 
Т.С. Клишина. Она же забирает газеты 
на почте и распределяет их по первичным 
отделениям для передачи агитаторам на 
селе.

За отчётный период в партию был 
принят один человек, трое убыли. Здесь 
остаётся большое поле для деятель-
ности всех коммунистов. В настоящий 
момент ведётся работа с шестью граж-
данами, изъявившими желание вступить 
в КПРФ.

С отчётом о работе КРК выступила Т.С. 
Клишина.

В докладе была отмечена большая 
работа контролёров, связанная с про-
веркой состояния дисциплины по уплате 
членских взносов. Заслушивались ком-
мунисты, которые имели по ним задол-
женность. Согласно ведомостям уплаты 
взносов, за отчётный период в бухгалте-
рию обкома было сдано 114 950 рублей, 
на газету «Наш голос» – 12 тыс. рублей. 
Сборы на СВО составили 48 860 рублей. 
И эта работа продолжается.

В прениях по докладам выступили 
В.И. Баранова (п/о Сосновское), И.П. 
Копылов (п/о Отъясское), А.Н. Сысоев 
(п/о Сосновское), О.В. Шолмов (п/о 
Перкино), Т.С. Клишина (п/о Соснов-
ское) и другие.

В своих выступлениях делегаты гово-
рили о невыполненных обещаниях прави-
тельства области по ряду их обращений 
по состоянию р. Ярославка, дороги от Со-
сновки до Староюрьева, с болью говори-
ли они о качестве работы ЦРБ, в которой 
не хватает специалистов для оказания 
помощи больным. Подобное отношение 
руководства области и к жителям, и к 
своим словам (брошенным на ветер, как 
открыто говорят сосновцы) – это не что 
иное, как настоящая система, а отнюдь 
не единичный случай.

Как отметил О.В. Шолмов: «Сегодня 
нельзя смотреть телевизор. Там всё 
хорошо. Но мы-то знаем реальную об-
становку и в стране, и в области, и в 
районе. Правду сегодня можно узнать 
только из газеты «Наш голос». Именно 
поэтому нашу газету ждут. Её буквально 
расхватывают».

Говорили и о той деструктивной пози-
ции властей на фоне патетических призы-
вов сплотиться, о том, что, к сожалению, 
допуск коммунистов, даже ветеранов, в 
школу закрыт. Хотя именно эти люди без 
прикрас рассказывают школьникам столь 
нужную, столь необходимую правду об 
истории нашей страны и о подлинном, 
а не о показном патриотизме советских 
людей.

Выступая перед товарищами, А.И. 
Жидков рассказал о ситуации в пар-
тийных организациях области, сложном 
социально-экономическом положении 
страны и области, управленческих и эко-
логических проблемах региона, приоб-
ретающих уже не просто угрожающий, а 
катастрофический характер, обещающий 
сорвать область в крутое и безостано-
вочное пике. «Ситуация в Тамбовской 
области по всем направлениям и сферам, 
прямо скажем, аховая, с этим нужно и 
придётся срочно что-то делать, хочется 
того кому-то из кураторов области или 
нет», – подытожил Андрей Игоревич.

Первый секретарь, обращаясь к деле-
гатам конференции, сказал: 

– Главное для нас, коммунистов, нахо-
дящихся в оппозиции, – это укрепление 
связи пропаганды с жизнью. Каждой на-
шей парторганизации нужно добиваться 
на деле единства идейно-теоретической, 
политико-воспитательной и организатор-
ской работы. А это называется единством 
слова и дела, то есть именно тем, чем 
всегда так и были сильны коммунисты.

Главное при этом, что мы не должны 
умалчивать проблемы, лукавить, а уж тем 
более врать, как это делают отдельные 
представители власти, давая обещания 
налево и направо, причём заведомо не-
выполнимые. Такое недопустимо даже в 
простых человеческих отношениях, а уж 
в политике по отношению к населению и 
вовсе категорически неприемлемо! Такое 
поведение не только характеризует лицо 
соответствующим образом, но и дис-
кредитирует представляемую им власть 
или организацию. Коммунисты в этом 
замечены не были – мы всегда честны со 
своим народом, мы органическая часть 
его, себя от него не отделяем, и скрывать 
нам нечего. 

о единстве слова и дела
16 октября под председательством П.А. Богданова состоялась XIX отчётно-

выборная конференция  Сосновского районного отделения кПРФ

Кто-то скажет, что мы остановились, 
замерли в теоретической работе. Это 
не так. Съезды, пленумы, наши «круглые 
столы» по животрепещущим темам дня 
сегодняшнего основаны исключитель-
но на марксистско-ленинском учении, 
единственно верно позволяющем оха-
рактеризовать и проанализировать 
происходящие, подчас грандиозные со-
бытия, навсегда меняющие мир вокруг 
нас. Слаженно работающее партийное 
просвещение помогает нашему народу 
досконально понимать цели и задачи 
нашей политики. У нас в руках мощное 
идеологическое оружие – наши печат-
ные и электронные СМИ, своё «крас-
ное» телевидение. Далеко за примером 
ходить не надо – все в области знают 
нашу партийную газету. Она насыщена 
содержательными материалами, застав-
ляющими людей думать, анализировать, 
делать верные выводы, наконец активнее 
включаться в общественно-политическую 
жизнь, что сегодня попросту жизненно 
важно и прямо необходимо для русского 
социума.

Я благодарю сосновских коммунистов, 
которые не растеряли свой боевой и 
рабочий потенциал в трудных условиях 
вынужденных кадровых ротаций. Впереди 
у нас ещё много дел, люди нуждаются 
в нашей партии как никогда, об этом 
говорит и всё возрастающая поддержка 
со стороны населения.

По итогам обсуждения было принято 
развёрнутое постановление.

Затем к работе приступила Счётная 
комиссия под председательством В.П. 
Ожогина.

После обсуждения кандидатур и внесе-
ния их в бюллетени для тайного голосо-
вания состоялись выборы руководящих 
органов районного отделения и делегатов 
на XXXIV отчётно-выборную конференцию 
областного отделения КПРФ.

Председатель комиссии после вскры-
тия ящика для голосования и подсчёта 
голосов вынес на утверждение делегатов 
протоколы голосования. В состав рай-
кома были избраны 5 человек, в состав 
КРК – 3.

Делегатами на областную конференцию 
избраны П.А. Богданов, И.П. Копылов, 
А.Н. Сысоев.

На первом организационном пленуме, 
который открыл и вёл первый секретарь 
обкома А.И. Жидков, первым секрета-
рём Сосновского РК КПРФ единогласно 
был избран Александр Николаевич 
Сысоев.

Поздравляя его с избранием, А.И. Жид-
ков сказал: 

– Быть партийным руководителем не-
просто, тем более сегодня – с него спрос 
особый, он за всё отвечает. Но свою 
работу он должен строить на доверии 
к людям, к своим соратникам. На дове-
рии и спросе одновременно. Вам есть к 
кому обратиться, секретарю есть на кого 
опереться. В организации опытные, ис-
пытанные временем партийные кадры. 
Поэтому пожелаем вам удачи!

На пленуме также был избран новый 
состав бюро райкома.

Возглавить районную контрольно-
ревизионную комиссию было доверено 
Виктору Петровичу Ожогину.

Пресс-служба 

Тамбовского ОК КПРФ

Здесь люди могут получить помощь
коммунисты петроВскоГо ро кпрФ продолжают актиВно Заниматься блаГо-

тВорительной и Гуманитарной деятельностью. доброй традицией станоВится сбор 
Вещей для нуждающихся. коммунисты тесно сотрудничают с блаГотВорительной 
ассоциацией «наш Город», которая орГаниЗоВала Гуманитарный склад «дар» В  
Г. мичуринске, Где люди моГут получить помощь. 

волонтёры помогали погорельцам, 
инвалидам, нуждающимся семьям 
из Петровского округа. Приятно осо-
знавать, что петровские коммунисты 
и мичуринские добровольцы сплоти-
лись в команду добра и не делят нуж-
дающихся на своих и чужих: все, кому 
нужна помощь, наши люди, и мы им 
готовы помогать.

13 октября коммунисты Петровского 
РО КПРФ снова встречали волонтёров 

из Мичуринска. В этот холодный  день 
петровцы поделились теплом с теми, 
кому нужна помощь, и передали добрые 
пожелания и доброту своих сердец в 
Мичуринск и Мичуринский округ.

– Спасибо всем, кто вместе с нами 
помогает людям. Отрадно, что нам 
доверяют  не только местные жители, 
но и наши подписчики из соцсетей из 
других городов и населённых пунктов. 
Спасибо всем, кто находит время и 
средства, чтобы оказать помощь нуж-
дающимся, – передаёт слова благо-
дарности Марина Рыбина, активист 
Петровского РО КПРФ. 

Пресс-группа 

Петровского РО КПРФ
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Казалось бы, время идёт, и большая часть наносной шелухи уже отпала, многие 
мифы сто раз опровергнуты, тайное стало очевидным. Но нет! Снова и снова с 
экранов и страниц либеральных СМИ нам вещают про слабую советскую экономику, 
которая даже ширпотреб для населения не могла обеспечить. Мол, даже масло и 
сахар по талонам людям продавали, настолько всё плохо было, куда уж дальше?! 

Что ж, вернёмся к теме ещё раз. Повторение – мать учения.
***

35 лет назад, с августа 1989 года, сахар в Москве действительно стали выдавать 
по талонам. «Самогонщики всё скупили», – коротко объясняли представители власти 
жителям столицы. Но те лишь равнодушно пожали плечами. В Москве уже ввели 
нормирование продовольствия, а в провинции это произошло ещё раньше. Народ 
отвык удивляться – всё в огромной стране перевернулось с ног на голову. Прихо-
дилось уже не жить, а выживать.

Газеты писали о задержках зарплаты на предприятиях, нарастающем дефиците, 
да что толку? Советы и предложения экономистов не помогали. Самых ходовых 
продуктов по-прежнему не было. Народ стал наливаться злобой.

Что же произошло, куда всё подевалось? Ведь и бескрайние поля колосились, и 
богатые урожаи собирали, и многочисленные фабрики работали…

Всё так. Более того, производство продуктов в СССР в конце 80-х годов увеличива-
лось! И никаких перебоев в пищевой промышленности не наблюдалось. Например, в 
1987 году прирост производства, по сравнению с 1980 годом, в мясной отрасли соста-
вил 135%, в маслосыродельной – 131, в рыбной – 132, мукомольно-крупяной – 123.

Неужели такой невероятный, просто дьявольский аппетит прорезался у жителей 
Советского Союза? Да нет, конечно. Виной всему был откровенный, наглый сабо-
таж! Он в итоге и развалил Советскую державу. Точнее, это сделали те, кто хотел 
свалить власть коммунистов.

Бывший первый секретарь Московского городского комитета КПСС Юрий Про-
кофьев рассказывал:

«Есть документ: выступление будущего первого мэра Москвы Гавриила Попова 
на Межрегиональной депутатской группе, где он говорил, что надо создать такую 
ситуацию с продовольствием, чтобы продукты выдавались по талонам. Надо, чтобы 
это вызвало возмущение рабочих и их выступления против советской власти».

Начались проблемы с куревом. Тоже, как потом выяснилось, искусственные. Чуть 
не все табачные фабрики страны почти одновременно поставили на ремонт. При 
товарище Сталине это назвали бы «вредительством» с вытекающими отсюда по-
следствиями. А теперь ничего, демократия!

По свидетельству ныне покойного экс-председателя Совета министров СССР Нико-
лая Рыжкова, в Москву в большом количестве приходили составы с мясом, маслом, 
другими продуктами. Молодые ребята, студенты шли разгружать вагоны, а их встреча-
ли какие-то люди на подходе к станциям и говорили: «Вот вам деньги, уматывайте».

На железнодорожных станциях, в аэропортах, морских и речных портах скопилось 
огромное количество грузов, доставленных из республик СССР и из-за рубежа, 
среди которых были и продукты.

Увы, грузы попадали не на склады и прилавки, а в лапы торговой мафии, главари 
которой начали стремительно обогащаться. Именно тогда, в конце 80-х, они зара-
ботали свои первые миллионы. То есть никакого дефицита в Советском Союзе не 
существовало. Разве что на лунный грунт. На «чёрном» рынке можно было купить 
всё: от мыла до «жигулей», но правили там бал тёмные личности.

Бывший вице-премьер Правительства России Михаил Полторанин рассказывал: «Я 
встретил в Москве старого знакомого Теймураза Авалиани – его избрали народным 
депутатом СССР от Кузбасса. Он мне сообщил, что кто-то стремится спровоцировать 
в Кузбассе социальный взрыв. С чего он это взял?

Было много признаков преднамеренного доведения шахтёров до бунта: задержка 
денежных средств, запрет на выдачу спецодежды и другое. Но особенно показа-
тельно исчезновение товаров с прилавков магазинов.

Сначала не стало мясной и молочной продукции, хлебных изделий. Народ загудел. 
Следом исчезло постельное бельё, носки, сигареты, бритвенные лезвия. Затем не 
стало чая, стирального порошка, мыла. И всё это в течение короткого времени».

«В моём городе на городскую свалку в те времена привозили и выбрасывали ящи-
ками упакованные женские колготки, бельё, продукты. Мальчишки-одноклассники 
ездили «затариваться» на свалку каждый день, а потом гордо нам рассказывали, 
что им удалось раздобыть», – писал в своей статье В. Бурт. 

В общем, картина ясна – в конце 80-х годов в СССР антисоветчики стали припря-
тывать продукты. Магазины опустели. Социальный взрыв был хорошо подготовлен, 
и разгневанный народ вышел на улицы Москвы. Создалась взрывоопасная ситуация. 
Горбачёв нервничал, метался, прятался в Форосе. А когда вернулся в Москву, дела 
были совсем плохи.

В декабре 1991 года Горбачёв, узнав о результатах переговоров Ельцина, Кравчука 
и Шушкевича в Беловежской пуще, чуть ли не со слезами сообщил, что покидает 
свой пост президента СССР. 

На обломках великой державы начался пир новых властителей.
1 января 1992 года жителей России начали «лечить» гайдаровской «шокотерапией». 

Из каких-то таинственных закромов, а на самом деле тщательно припрятанные в гор-
бачёвские времена, появились отечественные и зарубежные продукты, деликатесы, 
элитное спиртное. Только стоило всё это добро баснословно дорого. С каждым днём 
цены повышались – бешеными скачками, похожими на прыжки кровожадного зверя. 
И деньги теперь шли не в кассы государственных магазинов, складов, хранилищ, 
фабрик и предприятий, а в частные бездонные карманы…

По материалам патриотических изданий

как искусственно создавали дефицит продуктов в конце 80-х годов
Как контрреволюция готовила переворот

А в чем же дело? Дело – в рекордном 
росте цен. Даже Росстат вынужден при-
знать, что только за сентябрь сливочное 
масло подорожало на 4,3%. За один 
месяц. А с начала года рост цен и на 
сливочное масло, и на многие другие 
молочные продукты уже исчисляется 
десятками процентов!

Чтобы люди не падали в магазинах 
в обморок от роста цен, капиталисты 
давно придумали приёмчик, который 
называют шринкфляцией. Приём за-
ключается в снижении массы, объёма, 
количества товара в упаковке при со-
хранении привычной цены. Так покупа-
тель может некоторое время почти не 
замечать роста цен. Хотя при этом он 
уже сильно переплачивает за приоб-
ретаемый товар.

Сейчас в России мы видим настоящий 
расцвет шринкфляции. И это притом, что 
год назад в России её запретили – по 
инициативе Генпрокуратуры 24 октября 
2023 года были внесены необходимые 
корректировки в ГОСТ, запрещающие 
снижение производителем количества, 

объёма или веса товара в упаковке при 
сохранении цены. 

Почему же так дорожает сливочное 
масло? В первую очередь, это законо-
мерный результат упадка, в котором ока-
зались при капитализме многие отрасли 
российского сельского хозяйства.

Официальная пропаганда обожает 
трубить о росте сборов зерна, но при 
этом «скромно» умалчивает, что произ-
водство молока в стране сейчас в 1,7 
раза меньше, чем в РСФСР в 1990 году 
(33,5 млн. тонн в 2023 году против 55,7 
млн. т в конце эпохи социализма). А про-
изводство сливочного масла обрушилось 
аж в 2,6 раза (323 тысячи тонн в 2023 году 
против 833 тысяч тонн в 1990 году).

До введения масштабных санкций не-
достаточное производство масла внутри 
страны покрывалось импортом, причём 
в основном из глубоко недружественных 
нам стран Запада.

А что теперь? Поставки масла, которое, 
так сказать, made in NATO, естественно, 
почти прекратились. Колоссальную по-
мощь в обеспечении России сливочным 

маслом оказывает братская Белоруссия, 
где под руководством Александра Григо-
рьевича Лукашенко сельское хозяйство 
достигло очень высокого уровня. Но ма-
ленькая Белоруссия всё-таки не может 
полностью накормить огромную Россию 
молоком и молочными продуктами.

Чтобы покрыть дефицит сливочного 
масла, уже начат его ввоз в Россию… из 
Ирана. Представляете: Иран, большая 
часть территории которого это пустыни 
и горы, подкармливает маслом Россию 
с её бескрайними просторами полей и 
заливных лугов!

Но помимо сокращения производства 
при капитализме у нынешнего дико-

гримасы капитализма

Шринкфляция

го роста цен на молочную продукцию 
(равно как и на многие другие товары) 
есть и другие причины. Это обычные для 
капиталистов сговоры и бесконечное 
стремление к прибыли. Очень многие 
коммерсанты считают, что пока Россия 
сражается с врагом и живёт под 20 ты-
сячами санкций, можно очень хорошо 
нажиться.

Поэтому просто сверхактуальным ста-
новится принятие законопроекта КПРФ 
о регулировании цен на товары первой 
необходимости.

Ю.В. АФОНИН, 

первый заместитель 

Председателя ЦК КПРФ

ещё далеко не Все россияне Выучили, что такое «шринкФляция», но она уже 
беЗжалостно опустошает их карманы.

стремительный рост цен на молочные продукты, особенно на слиВочное 
масло, обескуражиВает россиян. на прилаВках бушует «шринкФляция»: 160-
ГраммоВые пачки слиВочноГо масла стремительно Вытесняют стандартные 
180-ГраммоВые. В некоторых российских сетеВых супермаркетах полки уже 

почти полностью Заняты облеГчёнными пачками. Вероятно, скоро уВидим и 
пачки по 150 и 120 ГраммоВ.
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Вот вам и конец эволюции. Приехали. 
Про «ошибочность» теории Дарвина – 
это, конечно, «сильное» заявление, но 
об этом позже. Сначала сошлёмся на 
экспертов, которые прокомментиро-
вали слова, потрясшие научное и об-
разовательное сообщество. 

Прежде всего противники Дарвина 
ссылаются на то, что его теория проти-
воречит религиозным представлениям. 
Поэтому, чтобы успокоить верующих, 
приведём следующие цитаты.

– Часто можно услышать, что объ-
яснение механизмов эволюции, пред-
ложенное Дарвином, каким-то образом 
борется с религией, – говорит Вадим 
Марьинский, научный сотрудник кафе-
дры общей экологии и гидробиологии 
биологического факультета МГУ. – Но 
единственное оконченное высшее 
образование в жизни Дарвина было 
богословским. Он прекрасно знал тео-
логию и всегда подчёркивал, что теория 

эволюции – это исключительно объяс-
нение того, как развивается живой мир, 
и она не отвечает на вопросы, откуда 
появилась Вселенная.

– Эволюция свидетельствует о бо-
жественном замысле о человеке, 
поэтому теория Чарльза Дарвина не 
является фактором в антирелигиозных 
спорах, – заявил патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл во время 
визита в лабораторный комплекс 
научно-технологического университета 
«Сириус». – Бог создал потрясающую 
Вселенную, он вложил в нас способ-
ность к развитию. Вот иногда говорили, 

что эволюция против Божьего замысла 
– она не против Божьего замысла, а 
свидетельствует о невероятном бо-
жественном замысле, когда человек 
своими силами, опираясь на внешние 
факторы, может развиваться таким об-
разом, как это произошло в результате 
эволюции.

– Убеждена: те, кто предлагают 
убрать теорию эволюции из програм-
мы, книгу Дарвина в руках ни разу не 
держали. Она вышла в свет в Англии 
в 1859 году, и её раскупили в течение 
двух суток как модный детектив. Книга 
стала так популярна, потому что напи-

сана очень простым и доступным язы-
ком. В ней изложено то, о чём спорить 
бессмысленно. Главное достижение 
Дарвина в том, что он рассказал о за-
конах природы, которые существуют 
независимо от нас. Куда ни посмотри, 
найдём примеры естественного отбора. 
На той же грядке с огурцами какие-то 
ростки набрали силу, а другие, более 
слабые, постепенно погибли. Наука 
движется вперёд независимо от того, 
будем мы отменять теорию Дарвина 
или не будем, и законы природы чело-
век изменить не в силах. Почитайте хотя 
бы одну главу Дарвина. Он не давал 
оценок и не выступал ни против Бога, 
ни против религии, потому что сам был 
верующим человеком, – прокомменти-
ровала Анна Клюкина, директор Госу-
дарственного Дарвиновского музея c 
1988 года, доктор педагогических наук, 
заслуженный работник культуры РФ. И 
подчеркнула:

– Дарвина часто критикуют за идею 
происхождения человека от обезьяны. 
Однако сам учёный об этом не писал. 
Эта мысль принадлежит французскому 
естествоиспытателю Жоржу Луи де 
Бюффону. Тот написал об этом книгу 
ещё в конце XVIII века, но её сожгли, а 
автора осудили. Дарвин же полагал, что 
люди и обезьяны произошли от некоего 
общего предка.

Что касается «ошибочности» теории, 
предоставим слово учёным. И пред-
лагаем ознакомиться с заявлением 
комиссии РАН по борьбе с лженаукой 
при Экспертном совете РАН.

Конец эволюции?
на днях российское общестВо 

ВЗорВало предложение быВшеГо пред-
седателя праВительстВа чечни мус-
лима хучиеВа убрать иЗ школьной 
проГраммы теорию эВолюции ВидоВ 
дарВина. столь одиоЗное пред-
ложение проЗВучало на Заседании 
ВсероссийскоГо родительскоГо ко-
митета – консультатиВноГо орГана, 
только что соЗданноГо для помощи 
министерстВу просВещения. и Вот, 
как ГоВорится, еГо «помощь» подо-
спела. «Вот теория дарВина, допу-
стим, например. Все Знают, что это 
ошибочная теория, мы понимаем, что 
это она идёт ВраЗреЗ релиГии, ВраЗреЗ 
Воспитанию, тем не менее В учебни-
ках Встречается. это можно просто 
убрать, потому что это непраВда», – 
цитируют сми слоВа хучиеВа. 

В связи со звучащими призывами исключить теорию Дарвина из школьной 
программы комиссия по борьбе с лженаукой при Экспертном совете РАН 
заявляет:

1. Концепция биологической эволюции, основанная на идеях Чарльза Дарвина, 
является фундаментом всей современной биологической науки. Речь идёт не только 
о происхождении человека от древних приматов, а о происхождении всего живого от 
единого общего предка. Человек имеет общего предка не только с шимпанзе, но и со 
всеми клеточными формами жизни на планете. Этот вопрос не является предметом 
спора среди профильных специалистов: биологов, антропологов и палеонтологов как 
в России, так и в мире. Этот вопрос также не является вопросом веры. 

Принципы эволюции, сформулированные Дарвином и впоследствии дополненные ис-
следователями XX и XXI веков, неразрывно связаны с важнейшими фундаментальными 
и прикладными направлениями в биологии. Эти принципы используются при разработке 
вакцин, антибиотиков и противораковых препаратов. Эволюционные представления 
играют центральную роль в борьбе с вредителями сельскохозяйственных культур, в 
селекции растений и животных, в генной инженерии, выявлении генов человека, от-
ветственных за врожденные заболевания, в изучении старения. Эволюционная био-
логия проливает свет на прошлое человека и других живых существ, в том числе на их 
миграции, и раскрывает адаптации, которые помогали и продолжают способствовать 
их выживанию. В биологии не существует более фундаментальной теории, которая 
связывает вместе все разделы науки о жизни от молекулярной биологии и генетики 
до палеонтологии, зоологии и физиологии. Как говорил генетик-эволюционист Фео-
досий Григорьевич Добржанский: «Ничто в биологии не имеет смысла, кроме как в 
свете эволюции». 

Разумеется, современная эволюционная биология ушла далеко вперёд по отноше-
нию к идеям, сформулированным Дарвином, но основной выдвинутый им принцип, 
объясняющий механизм развития жизни на Земле, актуален как никогда: именно на-
следственность, изменчивость и естественный отбор объясняют многообразие жизни 
на нашей планете. С тех пор исследователи уточнили многие детали, которые не были 
известны во времена написания «Происхождения видов»: генетика раскрыла механизмы 
наследственности, а молекулярная биология объяснила причины и природу мутаций, 
лежащих в основе изменчивости. Тем временем палеонтология описала огромное 
многообразие вымерших существ, в том числе переходных форм. 

Таким образом, теория Дарвина о механизмах возникновения биологического 
разнообразия является неотъемлемой частью современной теории эволюции, под-
тверждается экспериментальными наблюдениями, воспроизводится в лабораторных 
условиях и согласуется с данными из смежных областей. 

Это можно сравнить с тем, как современная физика дополнила идеи Ньютона. И хотя 
физика законами Ньютона не исчерпывается, изучать её без знания ньютоновской ме-
ханики невозможно. Так и изучение современной биологии, генетики, микробиологии, 
генной инженерии и биоинформатики невозможно без теории эволюции. 

Если, как предлагают некоторые деятели, исключить столь важную часть научной 
картины мира из школьной программы, пострадает прежде всего будущее российской 
науки и образования. 

К сожалению, споры о теории эволюции с момента первой публикации книги Чарльза 
Дарвина «Происхождение видов» часто имели идеологическую окраску, поскольку идеи 
Дарвина воспринимались как посягательство на сложившуюся религиозную картину 
мира. В связи с этим ещё в XIX веке родилось множество мифов, распространяемых 
противниками дарвинизма. Увы, спустя 150 лет эти мифы продолжают повторять люди, 
далёкие от биологии. 

Стоит поэтому подчеркнуть, что:
- Дарвин никогда не «отрекался» от своих идей, эта легенда распространилась через 

много лет после смерти учёного;

- теория эволюции не устарела, а, наоборот, является основой современной биоло-
гии: никакой научной альтернативы эволюционной теории в биологии не существует, в 
чем легко убедиться, если попытаться найти публикации в самых авторитетных научных 
журналах, написанных с позиций антиэволюционизма (вы их не найдёте);

- в настоящее время эволюция человека изучена в подробностях; счёт ископаемым 
находкам предков человека идёт на тысячи. Наиболее актуальная экспозиция на эту тему 
в России находится сейчас в Биологическом музее им. К.А. Тимирязева в Москве.

2. Появляющиеся время от времени в России и за рубежом предложения «изъять уче-
ние Дарвина из школьных учебников», доходящие иногда до судебных разбирательств 
(«обезьяньи процессы»), свидетельствуют о слабости просветительской и научно-
популяризаторской деятельности, о недостаточной открытости науки для общества. 
Эту деятельность надо всемерно усиливать, расширять и совершенствовать. «Чем 
человек просвещённее, тем он полезнее своему Отечеству» (А.С. Грибоедов).

Предложения об исключении теории эволюции из школьной программы сопрово-
ждаются заявлениями, будто бы дарвинизм способствует «духовному разложению». 
Однако речь идёт об ознакомлении учащихся с установленными наукой фактами. 
Знакомство с теорией эволюции способствует духовному разложению не больше, 
чем изучение таблицы Менделеева, второго начала термодинамики или устройства 
Солнечной системы. Действительно, из гелиоцентрической модели вытекает, что 
наша планета не центр мироздания, а быстро вращающаяся голубая точка, одна из 
триллионов во Вселенной. Едва ли стоит уподобляться сторонникам плоской Земли, 
аналогичным образом отрицающим неприятные им факты. Напротив, отказ от пре-
подавания фундаментальной для всей биологии теории эволюции приведёт к росту 
научной безграмотности.

3. Вопрос о достоверности теории эволюции лежит сугубо в сфере естественных 
наук. При этом распространившееся утверждение, будто бы «все религии признали» 
ошибочность дарвинизма, не соответствует действительности. Достаточно вспомнить 
официальную позицию католической церкви. Еще в 1950 году Папа Римский Пий XII 
заявил, что нет конфликта между христианством и теорией эволюции. А в 1996 году в 
своем обращении к Папской академии наук Папа Иоанн Павел II подтвердил позицию 
церкви, признающую создание человеческого тела через эволюцию:

«Мой предшественник Пий XII в своей энциклике Humani generis (1950) уже утверж-
дал, что между эволюцией и доктриной церкви в отношении человека и его создания 
нет конфликта, при условии, что мы не упускаем из виду некоторые фиксированные 
точки. <...> Сегодня, более чем через полвека после появления этой энциклики, не-
которые новые открытия приводят нас к признанию эволюции чем-то большим, чем 
просто гипотезой».

В истории православия также известны богословы, придерживавшиеся сходной по-
зиции – теистического эволюционизма, такие, как Александр Мень. Существование 
верующих учёных-эволюционистов, среди которых был, например, один из основателей 
синтетической теории эволюции Феодосий Добржанский, говорит о том, что вполне 
можно быть верующим и при этом разделять современную научную картину мира, 
частью которой является теория эволюции.

4. В любом случае принимать решение о содержании школьной программы, особенно 
в той её части, которая касается естественных наук, должны профильные специалисты. 
В данном случае – биологи.

В связи с вышесказанным комиссия по борьбе с лженаукой при Экспертном совете 
РАН считает недопустимым исключение эволюционной теории из школьного курса 
биологии. Обсуждение содержания школьной программы по биологии (как и по дру-
гим дисциплинам) возможно только с участием профильных специалистов, мнение 
которых должно быть приоритетным.

Подготовил В. СЕРГЕЕВ, 

г. Тамбов

о преподавании теории эволюции в школах
Заявление комиссии РАН по борьбе с лженаукой при Экспертном совете РАН 01 октября 2024 г. 
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Поздравляем 
с днём рождения!
Ольгу Владимировну ЧЕТЫРИНУ 

(Никифоровское РО КПРФ, с юбиле-
ем), Вячеслава Александровича 
ШАПОВАЛЕНКО (Никифоровское РО 
КПРФ, с юбилеем), Александра Пе-
тровича ХАТУНЦЕВА (Мичуринское 
РО КПРФ, с юбилеем), Людмилу 
Александровну ЗАЙЦЕВУ, Рушанию 
Ахметалимовну ХАНБЕКОВУ (Ува-
ровское РО КПРФ), Алексея Нико-
лаевича ЧЕСНОВА (Моршанское ГО 
КПРФ), Светлану Даниловну БАБА-
НИНУ (Октябрьское РО КПРФ).

Желаем крепкого здоровья, удачи, 
процветания и достижения всех на-
меченных целей, успехов в нашем 
общем деле борьбы за справедливость, 
социализм, народовластие. Пусть на 
вашем жизненном пути никогда не 
возникают непреодолимые преграды. 
Пусть всегда и везде вам сопутствует 
удача, и каждый новый день приносит 
только положительные эмоции!

А.И. Жидков, А.Р. Александров, 
О.Н. Верещагин, А.П. Веселовский, Г.И. Даниленкова,

 Е.В. Козодаева, Л.А. Попова, В.А. Тишков. 
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Известная поэтесса помогала соеди-
нять семьи, разлучённые войной, исполь-
зуя лишь обрывки воспоминаний. Барто 
особенно переживала за детей, потеряв-
ших родителей, и находила их по самым 
мельчайшим деталям, несмотря на то, 
что её герои были совсем маленькими и 
могли запомнить лишь немногое.

Например, кто-то прятался в горящем 
городе в землянке, где висела клетка с 
птицей: «Птица пела, несмотря на пламя 
вокруг...»

Другой случай: женщина, потеряв-
шаяся в войну, помнила, что жила в 
Ленинграде и что в названии её улицы 
было «о», а рядом находились баня и 
магазин. Команда Барто долго искала 
такую улицу, но безуспешно. В итоге 
они нашли старого банщика, который 
знал все ленинградские бани, и методом 
исключения установили, что упомянутая 
баня находилась на улице Сердоболь-
ской, где «о» в названии запомнилось 
девочке.

Ещё один пример: женщина помнила 
только, что в день пропажи на ней были 
голубые парусиновые туфельки, корич-
невое платьице и пуховый платок... И её 
родню тоже удалось найти.

Благодаря таким фрагментам воспоми-
наний Агнии Барто удалось воссоединить 
более 900 семей. А началось всё с поэмы 
«Звенигород», которую автор опублико-
вала в 1947 году. Впрочем, до выхода 
поэмы тоже была целая жизнь.

***
Агния Львовна родилась в 1906 году в 

семье ветеринарного врача Льва Нико-
лаевича Волова. Начальное образование 
– домашнее, с непременным знанием 
французского. Отец учил дочь чтению 
по книгам Льва Толстого, ходил с нею на 
долгие пешие прогулки, учил замечать 
мелочи. Мать, Мария Ильинична, больше 
занималась хозяйством.

Совсем маленькой Агнию отдали в ба-
летную школу. Правда, большого таланта 
у девочки не проявлялось, но занималась 
она прилежно. Зато стихи рождались 
у Агнии почти каждый день. Тогда они 
были ещё незрелые и немного нелепые, 
но годы и взрослая жизнь это поправи-
ли – юность девушки пришлась на время 
революции и гражданской войны. 

Как-то на концерте художественной 
самодеятельности девушка прочитала 
стихотворение собственного сочинения 
с патетическим названием «Похорон-
ный марш». В зале находился Анатолий 
Васильевич Луначарский – советский 
государственный деятель, писатель, 
переводчик, искусствовед. Луначарский 
понял, угадал, почувствовал: перед ним 
талантливая поэтесса, но он посовето-
вал ей писать детские весёлые стихи. 
И хотя девушке такой совет пришёлся 

не по душе, она послушалась Анатолия 
Васильевича.

Так, с его лёгкой руки в 1925 году Агния 
Львовна выпустила свою первую детскую 
книжку «Китайчонок Ван Ли». И начались 
годы писательской деятельности. К Агнии 
Львовне быстро пришёл успех, но он не 
изменил её характера. Человеком она 
была искренним, застенчивым, скром-
ным, умела дружить и не умела эконо-
мить силы.

В составе советских делегаций поэтес-
са много путешествовала, причём не 
только по нашей огромной стране, но и 
за её пределами. Так, в 1937 году Агния 
Львовна побывала в Испании. Она увиде-
ла ужасы войны. И там, в горящей стране, 
произошла ещё одна встреча. Это была 
испанка, потерявшая своего сынишку. 
Она показывала Барто его фотографию 
и закрывала голову мальчугана пальцем, 
объясняя, что её оторвало при бомбёжке. 
В тот момент Агния Львовна, которой 
судьба уготовила тоже пережить по-
терю сына, впервые задумалась о том, 
что смерть безапелляционно разлучает 
людей навеки, а фашисты – не всегда. 
Бывает, родным ещё можно найти друг 
друга, но им надо помочь...

А вскоре началась Великая Отечествен-
ная война. Супруга Агнии Львовны, вид-
ного энергетика, направили работать на 
Урал, в Свердловск. Конечно, семья пое-
хала вместе. Чем занималась в эвакуации 
поэтесса? Получила профессию токаря и 
начала работать у станка. Она помогала 
фронту чем могла, а в свободное от смен 
время писала стихи. В 1943 году стала 
фронтовым корреспондентом.

Домой, в Москву, семья вернулась 
незадолго до Победы. Но праздник, 
великий для всей нашей страны, стал 
траурным для Агнии Львовны. Накануне 
Дня Победы погиб её старший сын Га-
рик. Агния Львовна замкнулась в себе, 
всю свою любовь теперь она отдавала 
дочке Тане.

Многие считали, что поэтесса оставит 
работу. Но она совершенно неожиданно 
для коллег в 1947 году опубликовала 
поэму «Звенигород», написанную после 
поездки в звенигородский детский дом, 
собравший «тридцать братьев и сестёр, 
тридцать юных граждан».

Практически сразу после выхода в свет 
книги Агния Львовна получила письмо 
от женщины, которая в годы войны по-
теряла свою дочку. В строках поэмы она 
почувствовала знакомые интонации, 
воспоминания своего ребёнка. Только 
вдумайтесь: каков должен быть талант 
автора, чтобы мать, читая поэму, поняла, 
что речь идёт о её ребёнке!

Так и оказалось на самом деле – кни-
га помогла соединиться двум родным 
людям.

Вслед за «первой ласточкой» пришли и 
другие письма. Люди, узнав о счастливом 
исходе той истории, стали обращаться 
к Барто с просьбами помочь разыскать 
их пропавших в годы войны детей. Или 
наоборот: выросшие в детских домах 
дети, зачастую не знавшие своих настоя-
щих фамилий и имён, искали родителей. 
С каждый днём писем приходило всё 
больше. И всем требовалась помощь...

Так в 1965 году и родилась радиопе-
редача «Ищу человека». Она выходила 
в эфир на радиостанции «Маяк» один 
раз в месяц – Агния Львовна в течение 
получаса читала полученные письма, 
рассказывала о том, как идёт поиск. 
Кроме того, стал выходить специальный 
Бюллетень розыска родных по неполным, 
обрывочным данным. И хотя само дело 
помощи журналистов в поиске людей не 
было изобретением поэтессы, но она 
первая догадалась, что именно детские 
воспоминания могут служить ключом к 
верному пути. Недаром говорят, что дет-
ская память очень крепкая. Мальчишки 
и девчонки могут хранить впечатления 
о таких мелких деталях, мимо которых 
взрослый зачастую пройдёт не заду-
мавшись.

…«Мы с мамой пошли в лес по малину 
и встретили медведя, а когда я убегала, 
то потеряла новую туфлю...»

…«Отец работал каменщиком. Когда 
он меня целовал, то колол усами. У нас 
в доме жила морская свинка. Однажды 
отец ловил её сачком...»

…«У нас над кроватью висел большой 
ковёр, на котором были вытканы страш-
ные рожи, и я очень их боялся...»

…«Отец пришёл прощаться, я спрята-
лась под стол, но меня оттуда извлекли. 
Отец был одет в голубую гимнастёрку 
с самолётами... Огромный кулёк яблок 
(красных, больших) он принёс мне... 
Ехали на грузовике, я крепко держала в 
руках игрушку – корову...»

Порой поиски длились очень долгое 
время. А иногда, наоборот, люди нахо-
дились сразу.

Агния Львовна думала, что волна писем 
схлынет спустя год-два после появления 
передачи. Но это произошло только спу-
стя девять лет. За это время соединились 
927 семей.

По страницам патриотических 
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Бороться и искать!
На протяжении многих лет Агния Барто вела радиопередачу 

«Найти человека» - аналог российской программы «Жди меня»

Коммунисты Сосновского РО КПРФ 
выражают искренние и глубокие со-
болезнования Александру Григорье-
вичу ЛУКАШИНУ в связи с кончиной 
супруги Ольги Александровны.

***
Некоторые российские пенсионеры нищие, потому что мало 

работали, – об этом заявили в Госдуме единороссы. 
Так, например, депутат Госдумы Светлана Бессараб считает, 

что низкие пенсии у россиян обусловлены малым трудовым 
стажем или работой за серую зарплату. Также она отметила, 
что средняя пенсия по старости у неработающих пенсионеров 
сегодня выше 23 тысяч рублей. 

Очевидно, эта дама считает, что доход в 23 тысячи – это 
нормально для пенсионера и вполне достаточно для прожива-
ния. Интересно, знает ли она, что старики часто проживают в 
одиночестве, что львиная доля пенсии зимой уходит на оплату 
ЖКУ, что пожилые люди нуждаются в лекарствах, порой очень 
дорогих, и т.д. и т.п.?

***
В Россельхознадзоре назвали разговоры о дефиците крас-

ной икры признаком хорошей жизни. Производство икры в 

этом году составит всего 11 тыс. тонн против 25 тыс. в 2023 
году, однако в ведомстве заверили, что натуральной икры 
хватит всем.

«У нас стала такая богатая страна, мы стали так хорошо 
жить, что начали говорить об икре, о том, что её не хватает. 
Да хватает её! Удивляюсь, какие могут быть проблемы?!» – 
заявил глава Россельхознадзора С. Данкверт.

***
На фоне предыдущих новостей в ЦБ приняли решение ввести 

для микрофинансовых организаций (МФО) норму «один заём 
в руки до погашения». Нововведение объяснили тем, что «у 
определённой категории граждан фактически сформировалась 
зависимость от займов МФО». 

ЦБ также хочет запретить выдавать новые микрокредиты 
ранее чем через три дня после погашения долга, а размер 
предельной переплаты планируется снизить со 130% до 100% 
от долговой суммы.

Тамбовский обком кПРФ благодарит 
всех, кто откликнулся на призыв 

об оказании помощи СВО
Слова особой благодарности за 

значительную помощь выражаем 
коммунистам Бондарского и Мор-
шанского РО КПРФ и лично Михаилу 
Павловичу РУЗАНОВУ, а также Ла-
рисе Алексеевне СТРЕКАЛОВОЙ 
(сторонница партии, г. Тамбов). 

Сбор помощи продолжается.

патентованный 
патриотизм

Ярослав Дронов, известный как 
артист Шаман, подал заявку на 
регистрацию товарного знака «Я 
русский». Класс регистрации по-
зволяет выпускать алкоголь.

Информация о патентовании товар-
ного знака «Я русский» дошла и до 
Госдумы и вызвала недовольство у ряда 
депутатов. Они выразили сомнение в 
истинном патриотическом духе певца 
и призвали Роспатент отказать заслу-
женному артисту в регистрации данного 
товарного знака. Во-первых, согласно 
комментариям депутатов, недопустимо 
«использовать национальность в назва-
нии при регистрации товарных знаков 
на алкоголь и сигареты». «Для многих 
оскорбительно, что слова «я русский» 
могут быть равны бутылке водки. У нас 
есть другие достижения, в названии 
которых «русский» будет более умест-
но». Во-вторых, «никому нельзя моне-
тизировать патриотические тренды». 
«Монетизация патриотических чувств 
– совсем не то, чего ждут от Шамана 
многочисленные поклонники».

Тем временем патентный поверенный 
Сергей Зуйков сообщил, что артист по-
дал две заявки на регистрацию товар-
ных знаков «Я русский». Это позволяет 
использовать первый товарный знак 
для продажи и производства алкоголь-
ных напитков, а второй для продажи и 
производства ароматизаторов воздуха, 
косметики, а также приборов для сексу-
альной активности. Зуйков отметил, что 
не любая фраза может стать товарным 
знаком. И данная заявка вряд ли будет 
одобрена Роспатентом. Авторские 
права на песню не трансформируются 
автоматически в товарный знак.


